

ESCRIBEN: Javier Oliva Posada • Sergio Sarmiento • Víctor Sánchez Baños • Guillermo Fárber • Ricardo B. Salinas Pliego • Sergio Pérezgrovas • Juan Pablo Delgado • Guillermo Deloya • Magü

VÉRTIGO



Año XXII, N° 1114 | 24 de julio de 2022 | www.vertigopolitico.com | \$45.00 pesos

LA CRISIS CLIMÁTICA DESATA OLEADA DE DESASTRES EN EL PLANETA

Sequías e inundaciones, olas de calor e incendios,
amenazas de hambruna, migraciones...

ESTADO DE MÉXICO: POR LA JOYA DE LA CORONA

José Antonio Caporal
jose.caporal66@gmail.com

La entidad tiene doce millones de votantes, la cifra más alta del país y equivalente al número de electores de otros once estados juntos.

En la contienda por el poder político la gubernatura más ambicionada por los partidos es sin duda la del Estado de México por diversos factores, comenzando por el hecho de que su gobierno cuenta con el presupuesto más alto de las 32 entidades del país, el cual asciende a 332 mil 125.2 millones de pesos, superior en casi 100 mil millones de pesos al presupuesto de la Ciudad de México, por ejemplo.

Además, tiene el mayor número de habitantes y en consecuencia la Lista Nominal más grande, 13% del total nacional, equivalente a la suma de las listas de electores de las once entidades con el menor número de votantes del país.

En cuanto al terreno económico, a nivel nacional la entidad se ubica en los primeros lugares de aportación al Producto Interno Bruto (PIB) nacional, así como de empleos generados, fuerza laboral, crecimiento, mercado de consumo, industria manufacturera, Inversión Extranjera Directa (IED) y unidades económicas.

Ahora las fuerzas políticas comienzan ya sus respectivos trabajos para elegir a sus candidatos al gobierno del Estado de México, aunque todavía falta un año para la elección constitucional y a pesar de que la autoridad electoral les pide que no violen la ley con "actos anticipados de campaña".

Recursos públicos

El Presupuesto de Egresos de la administración pública del Estado de México (Poder Ejecutivo, Poder Legislativo, Poder Judicial, órganos autónomos y otras entidades paraestatales y organismos descentralizados) asciende a 322 mil 125 millones 220 mil 703 pesos, de los que 178 mil 874 millones 26 mil 443 pesos los ejerce el Ejecutivo local.

Lo anterior significa que el gobierno estatal maneja la mayor cantidad de recursos públicos. Por ejemplo, en la Ciudad de México, capital del país, el Presupuesto de Egresos de la administración pública asciende a 234 mil millones 875

Gobierno del Estado de México



mil 723 pesos, de los que 173 mil 338 millones 91 mil 35 pesos los ejerce el Ejecutivo local.

Asimismo, el Estado de México es la entidad que —por sus 16.9 millones de habitantes— recibe la mayor cantidad de recursos federales (Gasto Federalizado), mismos que en 2022 ascienden a 228 mil 902.2 millones de pesos.

Sin embargo, no es precisamente la más beneficiada en términos reales, toda vez que la Ciudad de México —con 9.2 millones de habitantes, es decir, casi la mitad de los que tiene el Estado de México— recibe este año 191 mil 415 millones de pesos.

De hecho, el Gasto Federalizado *per cápita* estimado para 2022 ubica a Campeche como la entidad con la mayor distribución de recursos y al Estado de México lo coloca en el sitio 25 de las 32 entidades.

La cuestión es que, como se puede observar, se trata de una importante suma de recursos bajo el control del titular del Ejecutivo local mexiquense y que, de acuerdo con los analistas, en buena medida son manejados con fines político-electorales.

Peso político

Asimismo, la entidad cuenta con la Lista Nominal más numerosa del país con un total de 12.09 millones de inscritos, que a su vez representan 13% de los electores a nivel nacional.

Como ejemplo, tenemos que en conjunto Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, Colima, Morelos, Nayarit, Quintana Roo, Tabasco, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas suman 11.9 millones de electores.

Asimismo, el Estado de México tiene 41 distritos electorales federales, es decir, 41 legisladores de



La 4T, por el cambio de régimen.

“Es la segunda economía más importante del país y aporta 9.1% del PIB”.

mayoría en San Lázaro provienen de esta entidad, en tanto que el conjunto de las referidas once entidades suman 39 diputados federales.

En los pasados comicios federales Morena y aliados ganaron 24 diputaciones federales contra 17 de PAN-PRI-PRD. Los primeros consiguieron 2.8 millones de votos, 42.54% de los sufragios; y los segundos 2.9 millones, 43.35% de la votación.

MC logró 328 mil sufragios.

Importancia económica

El Estado de México es la segunda economía más importante del país al aportar 9.1% del PIB nacional.

De 2003 a 2020 la entidad registró una tasa de crecimiento medio anual de 2.1%, esto es, seis décimas porcentuales superior al 1.5% promedio nacional en el mismo periodo.

El estado es el segundo lugar en la industria manufacturera al aportar 9.7% en este sector a nivel nacional. Es el primer lugar en unidades económicas: de cada 100 unidades que existen en el país 13 están en el territorio mexiquense.

De acuerdo con el Banco de México los ingresos por remesas familiares del Estado de México al cuarto trimestre de 2021 ascendieron a tres mil 145 millones de dólares, ubicándose en el cuarto lugar nacional.

Tiene el mercado laboral más grande del país con casi ocho millones de personas. En 2021 tenía un millón 650 mil 381 trabajadores afiliados al Seguro Social, de los cuales casi millón y medio son permanentes.

Elección constitucional 2017			
Partido	Candidato	Votos	Porcentaje
PRI	Alfredo del Mazo	2,040,709	33.5%
Morena	Delfina Gómez	1,871,542	30.7%
PRD	Juan Zepeda	1,084,571	17.8%
PAN	Josefina Vázquez	682,520	11.2%



Contrasto

El último bastión priista.

Junto con la Ciudad de México forman el mercado de consumo más grande del país, con más de 26 millones de personas.

El Estado de México se ubica como la tercera entidad receptora de IED en el país. Entre 1999 y 2022 captó 8.9% del total nacional.

Si fuera una economía independiente se ubicaría en el lugar 64 en el contexto internacional con 99 mil 868 millones de dólares, cifra superior a lo que generan en conjunto las economías de Trinidad y Tobago, Haití, Jamaica, Nicaragua y Honduras.

Encuesta en Morena

La Presidencia Nacional de Morena dio a conocer los resultados de la encuesta de reconocimiento, como parte de la primera etapa para elegir a quien encabezará los Comités de la Defensa de la 4T en el Estado de México.

Según el reporte, las tres mujeres con mayor reconocimiento fueron Delfina Gómez, con 47.7%; Xóchitl Zagal, con 13.4%; e Hilda Ramírez con 12.9 por ciento.

Los aspirantes hombres con mayores niveles de reconocimiento fueron Higinio Martínez, con 28.8%; Fernando Vilchis, con 25.3%; y Horacio Duarte, con 17.4 por ciento.

Se aclaró que "los resultados son de reconocimiento exclusivamente y no determinan al ganador del proceso".

Asimismo, se indicó que en los siguientes días se determinará el número de aspirantes que participarán en la segunda encuesta.

En busca de la alternancia

Al revisar los datos electorales, políticos y económicos de la entidad se entiende su importancia en el contexto nacional.

El estado siempre ha sido gobernado por el PRI y apenas en la elección constitucional de 2017 la oposición al régimen priista fue competitiva: la candidata de Morena logró 30.7% de la votación contra 33.5% del candidato del PRI. Cabe señalar que fue la primera elección constitucional en la que el representante priista consigue menos de 40% de la votación, puesto que antes de ella siempre ganaban precisamente con más de 40% de los votos.

En este sentido, Morena estima que puede derrotar al priismo mexiquense y más de un personaje político de este partido busca ser el candidato: hace unos días un total de 67 morenistas mexiquenses comenzaron el proceso para ser en su momento candidato a la gubernatura.

El martes 12 de julio el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, sostuvo una reunión con los aspirantes a la coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México, es decir, con aquellos que buscan ocupar el cargo de quien en el futuro será el candidato a la gubernatura.

Delgado dio a conocer que durante dicho encuentro se explicaron las reglas del proceso de selección y se informó que será mediante dos encuestas como se definirá a la persona que coordine estos trabajos: "Hoy les garantizamos a los 67 participantes que todos van a ser medidos. Vamos a hacer una encuesta de reconocimiento, como lo marca la convocatoria, para sacar a los mejor posicionados, quienes irán a una segunda encuesta para finalmente tener a un ganador o ganadora. Es decir, es un proceso de dos etapas", precisó.

En este sentido, detalló que será en la segunda quincena de julio cuando se den a conocer los resultados de la encuesta de reconocimiento, misma que dijo "se realizará de manera telefónica en tres bloques de mil 200 casos cada uno. Un bloque para las mujeres registradas y dos para los hombres".

Al respecto abundó: "A todos se les explicó la metodología de las encuestas y se les aclararon sus dudas. Les pasamos una hoja que todos firmaron, donde reconocen que han tenido información detallada del proceso de selección en el que

participan, en qué artículos de los estatutos se sustenta la convocatoria y que, además, se comprometen a respetar el resultado, a respetar y a cuidar a nuestro movimiento”.

Asimismo, destacó que el “mandamás de Morena es el pueblo de México, por lo que será la gente quien juzgue el comportamiento de todos los referentes y liderazgos de la Cuarta Transformación y será la gente la que va a decidir, a través de las encuestas, quién debe encabezar el proyecto de transformación tanto en el Estado de México y Coahuila, como a nivel nacional en 2024”.

Delgado adelantó que “Morena cumplirá con el tema de paridad, por lo que el proceso de selección en el Estado de México definirá de manera automática el género del candidato o candidata en Coahuila. Es decir, si en el Estado de México resulta ganador un hombre, será una mujer quien coordine los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Coahuila; y viceversa. Por tanto, el proceso de selección de Coahuila arrancará una vez que termine el del Estado de México”.

Para el dirigente morenista no hay duda de que se obtendrá el triunfo en dicha entidad: “Vamos a

Peso electoral

- Doce millones 99 mil 996 votantes.
- 13% de inscritos de la Lista Nacional de Electores.
- 41 diputados federales.

ganar el Estado de México; tenemos una preferencia muy favorable para nuestro movimiento; sin embargo, tenemos que trabajar: no estamos confiados”.

Reiteró que “para ganar en la elección a gobernador del Estado de México una parte importante tiene que ver con que nuestros gobiernos municipales en la entidad den resultados, atiendan a la gente, se conduzcan con austeridad, con honestidad, y que hagan equipo con el presidente (Andrés Manuel) López Obrador”.

“En 2023 la coalición PRI-PAN-PRD detendrá el avance de Morena”.

De adversarios a aliados

El PRI mantiene una hegemonía en las elecciones constitucionales del Estado de México: en 1999 ganó con 42% de los votos y una ventaja de siete puntos porcentuales; en 2005 triunfó con 47% y ventaja de 23 puntos; en 2011 con 64% y ventaja de 43 puntos; sin embargo, para 2017 cambió el panorama, puesto que el candidato priista solo consiguió 33% de los sufragios y una ventaja de únicamente tres puntos porcentuales.

Ahora el PRI y sus antiguos adversarios del PAN y el PRD —que nunca pudieron ganarle en la entidad

INDICADORES RELEVANTES: ESTADO DE MÉXICO





CHAMPAGNE

MC | Prefiere ir solo.

“Morena tiene una preferencia muy favorable, pero no se debe estar confiados”.

ni lograron jamás concretar una alianza como si lo hicieron en una docena de estados, logrando éxito en varios — analizan la posibilidad de conformar la coalición *Va por México* en el Edomex para competir contra Morena.

Hace unas semanas los dirigentes estatales del PRI, Eric Sevilla; el PAN, Anuar Azar; y el PRD, Agustín Barrera, sostuvieron un encuentro para analizar contender en alianza.

Posteriormente el dirigente priista se dijo convencido de que en 2023 la coalición PRI-PAN-PRD en el Estado de México detendrá el avance de Morena: “Le vamos a poner un hasta aquí a la 4T y vamos a recuperar nuestro país en 2024”.

Al respecto, abundó: “La alianza *Va por el Estado de México* para la elección por la gubernatura en 2023 es un hecho y solo es cuestión de afinar algunos detalles con los partidos, que están en la mejor disposición de ir juntos para la elección de gobernador”.

Puntualizó que sus posibilidades de triunfo son altas y basta con recordar que “en la elección de 2021 la oposición tuvo más votos que Morena y sus aliados juntos”.

Además, aseveró, “lo que está en juego en el Estado de México es mucho más que una gubernatura: está en juego un proyecto de nación, una

forma de vida, porque la entidad es la antesala de lo que va a pasar”.

Reconoció que en 2018 “el PRI tuvo una gran debacle política porque la gente se decepcionó, pero se repuso de esa oleada difícil y en solo dos años y medio tuvo la capacidad de reinventarse y de trabajar. Muchos de los que se fueron en desbandada están regresando y muchos que no estaban se están sumando”.

En tanto, el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, expresó: “Nosotros tenemos con qué y con quiénes competir y ganar, pero entendemos el bien superior del país y por lo tanto buscaremos establecer reglas claras y puntuales para poder definir quién, en su momento, encabece la coalición en el Estado de México y en Coahuila, de ser el caso”.

Agregó: “Serán los consejos e integrantes de las comisiones permanentes del partido en ambas entidades federativas quienes de acuerdo con los estatutos deberán solicitar por mayoría calificada de votos si habrá o no coalición con priistas y perredistas para disputar dichas gubernaturas en 2023”.

Aspirantes

Si bien es cierto que en Morena se registraron 67 de sus militantes para buscar convertirse en la o el candidato a la gubernatura del Estado de México, son tres los personajes que más se mencionan tanto al interior de ese partido como en los medios de comunicación: Horacio Duarte, titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México; Delfina Gómez, titular de la Secretaría de Educación Pública; e Higinio Martínez, senador de la República. Todos ellos fueron presidentes municipales de Texcoco.

Por otro lado, en los partidos que formarían la coalición *Va por el Estado de México*, se mencionan los nombres de Enrique Vargas, coordinador del PAN en el Congreso del estado y expresidente municipal de Huixquilucan.

Por parte del PRI se menciona a Alejandra del Moral, titular de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno estatal, y Ana Lilia Herrera, diputada federal.

Finalmente, diversos analistas refieren que MC volvería a postular a Juan Zepeda, senador de la República y expresidente municipal de Nezahualcóyotl. **V**

PROCESOS ELECTORALES BAJO DIVERSOS E INTENSOS CONFLICTOS



PODER NACIONAL
Javier Oliva Posada
javierolivaposada@gmail.com
@JOPso

Una vez procesada su renuncia, el primer ministro del gobierno parlamentario de Italia, Mario Draghi, ha colocado a su país en una ruta muy peligrosa para la cohesión demostrada primero por la Unión Europea (UE) y luego por la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN).

En efecto, la tradicional inestabilidad política y gubernamental en la Península Itálica, en el contexto de la invasión de Rusia a Ucrania, así como las dadas intromisiones e influencias de un dinámico contexto internacional, generan un comprensible ambiente de incertidumbre a propósito de aliados voluntarios o no en una guerra que tiene en la población civil indefensa a su principal víctima.

En apariencia lejos de ese ambiente de tensión países como Sri Lanka observan una notable movilización social que terminó por expulsar a un presidente elegido en democracia, pero que por diversas razones tuvo que huir del país y dejar al garete la conducción del gobierno.

Los efectos migratorios, por ejemplo, han sido de las primeras manifestaciones para demostrar la profunda crisis estructural de ese país, en medio de manifestaciones abiertas sin represión alguna (por el momento), donde las fuerzas del orden no se han evidenciado. Y así se puede hacer una larga lista de tensiones latentes.

México, en esa geografía de los conflictos sin rebelión (es decir, sin expresiones de reivindicación ideológica ni de ningún otro tipo de plataforma), también padece una violencia que afecta el desarrollo armónico y en paz de la sociedad y las instituciones.

La pregunta que con frecuencia nos formulamos es: ¿hasta cuándo la situación cambiará? Se entiende que para mejorar, desde luego. Nuestra historia y en general el devenir de la misma, demuestra que luego de las grandes crisis emerge una gran oportunidad. Así lo podemos leer en la espléndida novela de Nikos Kazantzakis, *La última tentación*, referida al suplicio y muerte de Jesucristo, narrando sus últimos pensamientos.

Papel

En los escenarios planteados la forma y argumentos para una mejora de la calidad de vida, luego de dolorosas condiciones de tránsito, harán —y disculpe usted el optimismo— una mejor sociedad y calidad humana. La empatía como procedimiento sistemático en la articulación de los intereses comunitarios o bien compartir experiencias que prevengan antagonismos y riesgos.

Al escenario de violencia debemos sumar sin duda el cambio climático, que en diversas partes del planeta muestra efectos devastadores, sean incendios forestales, temperaturas extremas o marejadas.

“Hemos crecido y aprendido a vivir en los conflictos”.

De ahí que los procedimientos propios de la democracia como sistema de representación se alejarán en el corto plazo de ideologías que preconicen agendas y temas; no existe argumento serio o sensato para negar la extraordinaria contaminación de los océanos, por ejemplo. En este sentido, algunos de los conflictos aquí reseñados no deben distraernos de lo esencial que significa la viabilidad misma de la existencia humana. Hemos crecido y aprendido a vivir en los conflictos. Esto de ninguna manera implica aceptarlos, pero sí es mejor comprenderlos.

El sentido de la democracia como estilo de vida y representación conduce por sí a la tolerancia, al debate argumentado y sobre todo a la convivencia como un acto de decisión. Veamos cómo evoluciona la representación en Italia e incluso en la sustitución del primer ministro en Reino Unido. Somos un solo planeta, donde México tiene un papel relevante a desempeñar. ✓

Otra crisis en Italia.



CONGRESOS LOCALES, CAJAS DE RESONANCIA



DE URGENTE
Y OBVIA RESOLUCIÓN
Claudia Ivett García
@CLAUDIAIVETT

“ Todos los Congresos locales son la caja de resonancia, es la máxima tribuna donde se ponen en la mesa los problemas más importantes de ese momento de los distintos estados”, reflexiona la diputada Tonantzin Fernández, recién nombrada vicepresidenta regional de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol).

La congresista de Morena, una de las legisladoras más jóvenes en el Congreso de Puebla, me dice que está “muy contenta de que nos hayan dado esta encomienda, que nos hayan considerado para poder representar una vicepresidencia regional que abarca los Congresos locales de la Ciudad de México, Tlaxcala, Morelos, Guerrero y, obviamente, Puebla”.

Estos cinco estados, explica, “conforman la región número 2 y ahora nos tocará coordinar estos trabajos”.

Recordemos que el objetivo de la Copecol, esta conferencia plural y apartidista que reúne a más de mil 300 diputados locales, es fortalecer el federalismo legislativo e intercambiar experiencias.

“Es un espacio institucional pluripartidista, abierto a los legisladores locales de las 32 entidades federativas. Y el objetivo es, efectivamente, fortalecer el federalismo legislativo y reposicionar el rol de los legisladores. Cada ocasión

que nosotros nos reunimos, asistimos a conferencias, a talleres, la intención es hacer

Fernández | Hacer más eficiente el quehacer legislativo.

más eficientes los trabajos en los distintos Congresos locales”.

Una de las prioridades para la nueva vicepresidenta regional de la Copecol, tanto en Puebla como en todo México, es impulsar la transparencia y la rendición de cuentas.

“El tema de la transparencia es una obligación a la que todos debemos contribuir. No es opcional, ya es una obligación que tenemos en todos los niveles de gobierno y donde evidentemente el Congreso de Puebla ha dado pauta para poder exigir esa transparencia donde no la hay”, dice la diputada Fernández.

Parlamento Abierto

Además reflexiona sobre la importancia de impulsar prácticas de Parlamento Abierto. “Para el Poder Legislativo local evidentemente es muy importante que la gente pueda ver a través de las distintas redes sociales, de distintas plataformas, lo que sucede día a día en el Congreso de Puebla. Los diputados y las diputadas tenemos una gran responsabilidad de poder transparentar todo nuestro quehacer legislativo”, afirma.

“Transparencia,
una obligación a la que
todos debemos contribuir”.

Finalmente, nos habla sobre la agenda próxima de la Copecol, donde “tendremos reuniones mensuales de una manera híbrida. Ahora nos va a tocar vía Zoom debido al tema de la pandemia y también debido al de las agendas, porque vienen diputados de todo el país. La siguiente reunión la tendremos el 26 de agosto en Nayarit”.

Aquí daremos seguimiento a los sucesos más relevantes de los Congresos locales y por supuesto a los esfuerzos por promover la transparencia legislativa y los trabajos de Parlamento Abierto. **V**

